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La UAEM en la prensa: 
 
Incumple la SEP con recursos para pagar nómina en UAEM 
No entregó la Secretaría de Educación Pública Federal los adelantos económicos a los que se comprometió 
con las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), durante la reunión que 
sostuvieron el pasado 30 de mayo del presente año para pagar la nómina de los trabajadores académicos, 
administrativos y de confianza. Tras lamentar esta situación, la Tesorera de la máxima casa de estudios de 
Morelos, Margarita Leticia Robledo Pedroza, anunció que por esta razón esperan estar en condiciones de 
radicar la nómina para este miércoles a partir de las 12 horas del día. Indicó que estaban esperando los 
recursos sin embargo, el día de ayer martes 13 de junio a las 9:30 horas, se recibió una llamada de Horacio 
Díaz Mora, director de Subsidio a Universidades de la Subsecretaría de Educación Superior de la Secretaría 
de Educación Pública, en la que se les anunció que el subsidio ordinario lo radicarán este miércoles 14 de 
junio a primera hora. Por lo tanto, con dicha acción se incumplió con los acuerdos a los que se habían llegado 
previamente para resolver el problema financiero que se tiene con la nómina de la UAEM, en el sentido de 
que se les apoyaría con adelantos para solventar los salarios de los trabajadores universitarios. 
Antecedentes 
En mayo pasado, el rector Alejandro Vera Jiménez, y diversos funcionarios de la Universidad, se reunieron en 
las oficinas de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en la Ciudad de México, donde se les aseguró que 
estaba garantizado el recurso económico para los meses de junio y julio, mientras se estaba gestionando el 
rescate financiero junto con otras 17 instituciones del nivel superior del país que se encuentran en crisis 
económica. Por lo tanto, la UAEM confía en que a partir del medio día de hoy, se tengan ya los  recursos de la 
SEP para poder hacer los depósitos correspondientes a los empleados universitarios. En su momento, el 
rector Alejandro Vera, precisó: “Tuvimos una respuesta en el sentido de que estaríamos haciendo una gestión 
para que nos den anticipos que nos permitan cubrir nuestras deudas, nómina del mes de junio, y que se nos 
va a soportar también con otro anticipo para el mes de julio. Así que podemos estar tranquilos los meses de 
junio y julio”. Y agregó: “Una vez que ingrese la solicitud de rescate financiero de la UAEM ante la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, se dará a conocer el tiempo y los términos que la Federación determine para 
integrar a la institución en el programa de rescate”, concluyó. 
El Regional del Sur, p.5 (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90285 
 
Festejan graduados de Psicología y Derecho 
La semana pasada, alumnos de la primera generación de Psicología de la Escuela de Estudio superiores de 
El Jicarero realizaron el tradicional “brinco” por las calles de Jojutla por haber concluido sus estudios. Lo 
mismo hicieron los estudiantes de la especialidad de Derecho, al otro día, aunque éstos de la Escuela de 
Estudios Superiores de Jojutla, por el mismo motivo. Ambas con dependientes de la UAEM. 
La Unión de Morelos, p.27, (Evaristo Torres). 
 
Serpientes y escaleras - Graco ¿Se va o se queda?0 
(…)post it A propósito de los logros en materia de seguridad que presume el gobernador perredista, 
recuperemos parte de un interesante artículo que hace algunos meses publicó José Gil Olmos en Proceso: 
“Más de la mitad de los jóvenes que viven en Cuernavaca y Cuautla decidieron dejar de salir los fines de 
semana y si lo hacen, algunos portan armas por temor a que los secuestren, extorsionen, asesinen o 
desaparezcan, asevera el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro 
Vera Jiménez. Además, el llamado “corredor de la violencia” o “de la muerte” se prolongó desde Acapulco 
hasta Huitzilac, a pocos kilómetros de la Ciudad de México. Por esa zona, Los Rojos y Guerreros Unidos 
transportan droga, según el Atlas de la Seguridad y la Violencia (ASV) realizado por la UAEM y el Colectivo de 
Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede). El 19 de enero, el gobernador Graco Ramírez se desplazó 
hasta la Ciudad de México para lanzar, desde ahí, el mensaje de que Morelos está tranquilo. Por alrededor de 
65 mil pesos rentó un salón en el lujoso hotel St. Regis y acarreó a un numeroso grupo de reporteros de su 
entidad sólo para que el fiscal Javier Pérez Durón leyera una presentación –en Power Point– acerca de la 
investigación sobre el asesinato de la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota, y para que el mandatario hiciera 
una declaración sin permitir preguntas. Vera Jiménez, en cambio, asienta que Morelos está muy lejos de la 
tranquilidad que Ramírez presume. De acuerdo con estudios realizados por la UAEM, indica, 30% de las 
familias morelenses desea mudarse a sitios más seguros. Con base en un análisis de los datos y encuestas 
compendiados para el ASV, el académico señala que muchos de esos núcleos familiares reportan que la 
situación en Morelos ha empeorado durante la administración actual y que los delitos no se reportan por falta 
de confianza en las autoridades. “La información que tenemos no coincide con lo que dice el señor 
gobernador”, zanja el rector… Vera Jiménez es un académico que ha denunciado la situación en Morelos. Es 
responsable del proyecto de investigación Diagnóstico estatal de la percepción ciudadana sobre la violencia, 
la delincuencia, la inseguridad y la dinámica social e institucional, financiado por los Fondos Mixtos del 
Conacyt. En los últimos años ha asumido un papel importante en el movimiento ciudadano que pide un alto a 



 3 

la violencia y la inseguridad en Morelos. Él mismo, sus parientes y amigos han sido víctimas de múltiples 
ataques y amenazas de muerte. Sólo el año pasado el académico sufrió dos atentados; una de sus hijas 
recibió amenazas de secuestro de gente relacionada con la Fiscalía General del Estado; María Elena Ávila 
Guerrero, esposa del rector, fue perseguida por un vehículo sin placas y con vidrios polarizados, que 
permaneció estacionado afuera de su casa, y un grupo de desconocidos irrumpió en su hogar, amedrentando 
a su familia, que en otras ocasiones ha sido agredida telefónicamente… Los estudiantes y trabajadores de la 
universidad también han padecido la inseguridad. Se tienen registrados 11 levantones de alumnos, además 
del de Isaac Rivera, sobrino del secretario general del sindicato de la UAEM. Y ahí no acaba: han sido 
intimidados 71 miembros del Consejo Universitario… El rector destaca que hay un grave problema de 
corrupción e infiltración del crimen organizado entre los políticos locales: “Tenemos el caso del anterior 
presidente de la comisión de Educación (del Congreso local), Alfonso Miranda, a quien se le acusó pero no se 
le detuvo porque tenía fuero –y no se le quitó–. Ahora ya no lo es, pero tampoco lo han detenido y ni lo han 
llamado a rendir cuentas. Entonces parece ser que sólo se trata de un golpeteo político”… Uno de los 
descubrimientos del estudio realizado por la UAEM y el Casede es el llamado “corredor de la muerte” que se 
inicia en Acapulco, pasa por Iguala y Cuautla y llega hasta la zona oriente de Morelos, próxima al Distrito 
Federal y el Estado de México. Se trata de una ruta que se disputan Los Rojos y Guerreros Unidos. “Morelos 
es parte del trasiego, de las rutas de la criminalidad. Después de que cayeron los Beltrán Leyva el cártel se 
desmembró y las células empezaron a pelear por el control de la droga. Y también somos el paso obligado de 
otras bandas delictivas que vienen de otros estados”, detalla el rector. Advierte que en ese corredor ocurrió la 
desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa, y antes de que sucediera esa tragedia, la UAEM y el Casede 
entregaron el ASV al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, porque Graco Ramírez se negó 
a recibirlo. “Le dimos la información al gobierno del estado y lo único que hizo fue bloquearnos. El gran 
problema, entonces, es que se desestiman las cifras, los estudios serios, y se toma la palabra de las 
autoridades que dicen que todo está bien”, reitera. Otro dato importante del ASV está relacionado con el 
cambio de hábitos de los jóvenes a raíz del crecimiento de la inseguridad en el estado. “Tanto en Cuernavaca 
como en Cuautla, por ejemplo, 51% de los jóvenes encuestados dicen ‘evitar salir de noche’, un dato 
razonablemente más alto que el de la media nacional, que es de 38.3%. Además, casi 42% de los muchachos 
de Cuernavaca declaran que ahora saldrían con precaución, y 36.7% da esa respuesta en Cuautla. Es de 
llamar la atención que en Cuautla hay 2.7% de menores que, ahora, asegura ‘salir con armas’ para evitar ser 
víctima de la delincuencia”, se señala en el estudio.” (…). 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 

Nacional: 
 
Preocupa a la Anuies ola de violencia 
Las condiciones de inseguridad que enfrentan los campus universitarios es un tema que preocupa a las 
instituciones, afirmó el secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), Jaime Valls Esponda. Sin embargo, reconoció que pese al escenario que viven 
diversas casas de estudio, “no es tema que esté contemplado en el orden del día de nuestra próxima 
asamblea general –que se celebra esta semana en Tijuana, Baja California–, pero podría abordarse en puntos 
generales”. Aseguró que las universidades han aplicado las medidas necesarias en materia de seguridad, 
dentro del marco que establece su autonomía, y recordó que la Anuies elaboró un manual que fue distribuido 
a todas las instituciones, porque es un tema que preocupa y estaremos muy atentos. En entrevista, tras asistir 
a la inauguración del Foro Internacional sobre Infraestructura Física Educativa, indicó que el manual de 
seguridad elaborado por la Anuies está en revisión permanente e insistió en que el tema de seguridad en los 
campus no está en la orden del día. 
La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano). 
 
Científico de la UNAM participará en proyecto de exploración de Marte 
El astrobiólogo Rafael Navarro González, investigador del Instituto de Ciencias Nucleares de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), participará en un nuevo proyecto de exploración a Marte, cuyo 
objetivo es averiguar qué cantidad de agua líquida se puede encontrar ahí, para eventualmente empezar la 
colonización del planeta rojo. En conferencia de prensa, el científico, colaborador de la NASA, dijo que se trata 
de la misión ExoMars, que será lanzada por la Agencia Espacial Europea, con la encomienda de captar y 
convertir en líquida el agua presente en la atmósfera marciana, mediante un instrumento de exploración 
llamado HABIT. Esta sonda llevará un total de 13 instrumentos científicos para hacer un monitoreo del clima, 
los niveles de radiación y la presencia de agua en Marte, además de perforar un orificio de entre medio metro 
y dos metros de profundidad, para medir la actividad sísmica de este cuerpo celeste, estudiar los gases del 
subsuelo y buscar posibles restos de vida. 
La Jornada, p.2, (Fernando Camacho Servín), 
Capital, p.22, (Ángel Álvarez), 
La Prensa, p. 10, (EFE), 
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El Sol, p.10, (José Luna), 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/tendencias/mexicano-participara-mision-marte-nasa-exomars-
programada-2020-milenio_0_974902522.html 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028453.html 
El Universal, (EFE) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/06/13/cientifico-mexicano-participa-en-
una-mision-que-buscara 
 
Inconformidad en la UAM con el proceso de auscultación para elegir rector general 
Como parte del procedimiento para designar al nuevo rector de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), los miembros la Junta Directiva de la institución se entrevistarán del 22 al 28 de junio con integrantes 
de la comunidad de esa casa de estudios para conocer su opinión respecto de los candidatos. Como parte del 
proceso de auscultación, dedicarán un día a cada una de las tres unidades más grandes de la UAM –
Azcapotzalco, Xochimilco e Iztapalapa, con alrededor de 15 mil estudiantes cada una–, un día para las dos 
más pequeñas –Cuajimalpa y Lerma–, y otro para realizar entrevistas en la rectoría general de la universidad. 
Entre algunos miembros del Colegio Académico de la UAM –el organismo de gobierno más importante de la 
institución– y para profesores y estudiantes de distintas unidades, hay preocupación, porque consideran que 
el periodo para las entrevistas podría ser demasiado corto para que todos los universitarios que quieran 
reunirse con los miembros de la junta puedan hacerlo. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
El paro en la ESIME, a dos semanas de terminar el semestre 
Profesores, trabajadores y estudiantes de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), 
unidad Azcapotzalco, mantuvieron ayer el paro de labores que empezaron el viernes en protesta por la 
designación de Abraham Medina Ovando como director de la institución, cuya renuncia exigen. Medina 
Ovando, quien desde 2016 desempeñaba el cargo como interino, y la semana pasada obtuvo la titularidad del 
mismo, publicó un comunicado en la página oficial de la ESIME en el que manifiesta su "más enérgica 
condena a las medidas de presión generadas por algunos compañeros administrativos y docentes, quienes 
junto con un pequeño grupo de alumnos han alterado los trabajos y la sana convivencia que como politécnicos 
tenemos la obligación de cumplir".En tanto, también en un comunicado, los miembros de la comunidad de la 
escuela que exigen la renuncia de Medina consideran que en su gestión ha mostrado "una actitud autoritaria, 
falta de conocimiento de la institución, realizó recorte de horas de interinato, otorgó plazas para parte de su 
cuerpo de funcionarios y ejerció despido injustificado auspiciado por el grupo (...) Conciencia Revolucionaria". 
Para este miércoles, grupos que respaldan el paro de labores y otros que se oponen a él han convocado a 
distintas asambleas en la escuela, que está a dos semanas de concluir el semestre. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Crea la UdeG la cátedra Javier Valdez Cárdenas 
La memoria de los periodistas asesinados en México, y en especial de Javier Valdez, quedará viva con la 
creación de la cátedra que llevará su nombre a iniciativa de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) 
de la Universidad de Guadalajara (UdeG). María Gómez Rueda, miembro del comité directivo de la FEU y una 
de las organizadoras de la cátedra, dijo que se trata de un esfuerzo conjunto entre la organización estudiantil y 
la Agenda de Periodistas, con apertura total en cuanto a participantes y temáticas a abordar. La cátedra Javier 
Valdez ‘‘será transmitida vía streaming y cada participación se encontrará después en el canal de Youtube de 
la FEU’’, agregó. 
La Jornada, p.5, (Juan Carlos García). 
 
Analizan México Evalúa y la Universidad Stanford la incidencia de homicidios aquí 
La organización México Evalúa y la Universidad Stanford analizan las estadísticas de homicidios dolosos 
registrados por la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de la Ciudad de México ocurridos en la capital desde 
enero de 2009 hasta abril de 2017, con el fin de detectar las colonias y calles donde ocurre este delito y 
diseñar políticas públicas para prevenir y combatir el incremento que ha registrado en los años recientes. Al 
firmar el convenio de colaboración con la policía capitalina, Edna Jaime, titular del organismo, dijo que del 
análisis que llevan hasta el momento se confirma que la delegación Cuauhtémoc es donde más homicidios 
dolosos se cometen y que hay hot spots (puntos críticos) como Tepito donde en sólo dos calles se concentra 
más de la mitad de los homicidios dolosos de esta zona. Este convenio llega en un momento difícil en materia 
de seguridad, reconoció, y dijo que tan sólo en la Ciudad de México el homicidio doloso subió 20 por ciento de 
2014 a 2016, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
La Jornada, p.30, (Mirna Servín Vega). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028445.html 
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Firman convenio UNAM y gobierno de Yucatán para implementar educación abierta y a distancia 
La UNAM y el gobierno deYucatán firmaron un convenio de colaboración para impulsar planes de estudio a 
nivel bachillerato, licenciatura y posgrado en las modalidades abierta y a distancia, a fin de ampliar la 
cobertura y reducir las desigualdades regionales en esa entidad. El rector Enrique Graue Wiechers celebró el 
convenio para impulsar el fortalecimiento de la educación en estas modalidades. “El objetivo es que jóvenes 
que no han podido culminar en el sistema presencial, lo hagan en la educación a distancia y que se les 
reconozcan sus estudios previos”. De igual manera, se pronunció porque en esta estrategia de fortalecimiento 
a la educación se analice impulsar dobles titulaciones de licenciaturas entre la UNAM e instituciones como la 
Universidad Autónoma de Yucatán. 
La Crónica de Hoy, (José Tenorio), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028509.html 
 
UAQ, con 6 mil lugares; tiene 20 mil solicitudes 
Alrededor de 6 mil espacios de educación superior y media superior se ofertarán en la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ) para el próximo ciclo escolar, informó el rector Gilberto Herrera Ruiz, quien detalló que 
este año la institución recibió cerca de 20 mil solicitudes para estudiar en las diferentes carreras y campus del 
estado. En el marco de la entrega de 404 becas por parte del diputado priísta Héctor Magaña Rentería, 
Herrera Ruiz recordó que la falta de presupuesto de la UAQ condiciona los espacios para los nuevos 
estudiantes, y advirtió que alrededor de 14 mil aspirantes se quedarán sin lugar en la universidad en el 
próximo ciclo escolar. “Casi estamos ofertando los mismos [espacios que el año pasado]; hemos ofertado 
nuevas carreras, como Relaciones Internacionales, y abrimos también carreras en Cadereyta y en San Juan 
del Río, pero es muy limitado por la falta de presupuesto; de tal manera que sí, lamentablemente alrededor de 
14 mil estudiantes seguirán sin encontrar un espacio”, mencionó. 
El Universal, (Paulina Rosales) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/14-06-2017/uaq-con-6-mil-lugares-tiene-20-mil-solicitudes 
La Jornada, p.35-La Jornada Maya, (Paul Antonine Matos), 
Exélsior, p.23, (Redacción), 
La Razón, p.8, ((Redacción), 
El Sol, p.10, (José Luna), 
El Economista, p.51 y 62, (Redacción).  
 
Alumnos del Politécnico presentan avances de sus proyectos 
Con la finalidad de abordar a través de diversas perspectivas algunas problemáticas de carácter científico, 
tecnológico y social, así como analizar sus posibles soluciones, estudiantes de nivel medio superior del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN), que pertenecen al Programa Institucional de Formación de Investigadores 
(PIFI), presentaron los avances de sus proyectos de investigación. Más de 70 trabajos se presentaron en 
el XIX Encuentro Juvenil de Investigadores para alumnos PIFI, que se llevó a cabo en el Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos (CECyT) 6 “Miguel Othón de Mendizábal” del IPN. Al inaugurar el evento, la 
subdirectora académica de ese plantel, Juana María Castro Servín, señaló que la investigación es una 
actividad que se caracteriza por ser sistemática y metodológica, lo que ayuda a mejorar el estudio, ya que 
permite que el estudiante establezca contacto con la realidad, lo que comúnmente conlleva a estimular su 
creatividad. 
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028451.html 
 
Peña Nieto visita en Aguascalientes primera universidad bilingüe del país 
El presidente Enrique Peña Nieto visitó hoy, en Aguascalientes, la primera universidad en formar parte del 
Programa Bilingüe, Internacional y Sustentable (BIS). Esta universidad se basa en el concepto de Educación 
para la Sustentabilidad, que impulsa una educación solidaria, responsable y ecológicamente sostenible, 
además de que prevé la educación continua de profesores, cuerpo directivo, trabajadores y sociedad. El 
plantel cuenta con 776 alumnos, de los cuales 373 están becados, y ofrece las ingenierías de Mecatrónica; 
Desarrollo e Innovación Empresarial, y Tecnologías de la Información. En México hay 113 universidades 
tecnológicas, 61 politécnicas y 260 institutos tecnológicos en las que se preparan más de 900 mil estudiantes, 
que corresponde a 30 por ciento más que al inicio de la presente administración. Las universidades 
tecnológicas favorecen la vinculación entre la academia y el sector productivo, mientras que las politécnicas 
impulsan el perfil emprendedor de los estudiantes, indicó la Presidencia de la República en un comunicado. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1028448.html 
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Ingeniero biónico desarrolla casquitos contra deformaciones 
Con máquinas que crean cascos y aplicaciones digitales que estudian y reconstruyen la estructura del cráneo, 
Julio César García Vázquez encontró la forma de corregir deformaciones craneales en recién nacidos. 
Después de probar con infinidad de técnicas y estudiar las soluciones que hasta entonces había en el 
mercado, Julio César, ingeniero biónico y maestro en Ingeniería Industrial por el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), diseñó la órtesis craneal 20% más barata del continente americano. Hace cinco años, Julio César 
García, junto con Lucero Rosas, ingeniera biónica y cofundadora de Fix You Casquitos, buscaba ansioso un 
proyecto de tesis para desarrollar. La titulación estaba cerca y las ideas eran escasas. Inesperadamente, la 
solución la halló en el Instituto Nacional de Pediatría (INP). 
El Universal, (Rocío Mundo) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2017/06/14/ingeniero-bionico-desarrolla-
casquitos-contra 
 
 
 
 
 


